
近日，一则《太原师范学院引进和
稳定高层次人才管理办法》的截图引
发关注。其中最引人注目的是，“引进
的博士研究生来校工作满5年，如未能
晋升副教授（已达副教授任职条件因
指标原因未晋升除外），本人需服从学
校安排转到后勤、保卫等服务保障岗
位。”（3月11日澎湃新闻）

就业压力大，高学历人才竞争也
不例外。高校的“非升即走”制度，简
单说就是“不晋升就出局”——博士在
一定时间内未完成考核目标，就要离
开，服从安排转岗，让位于其他新进的
人才。

单从效果看，“非升即走”可以说
颇有成效，劝退抱有躺平想法的人，激

发青年学者的活力和岗位意识，提升
学术产出，不失为一种鞭策方式。早
在20世纪90年代，国内高校开始引入
这项制度，如今更是从名校向地方院
校推进。

然而，“非升即走”的副作用也很
明显。晋升考核的重压之下，不乏存
在重科研轻教学、唯量化指标论等不
尽合理的问题，以及靠“搞关系”“攀圈
子”达成考核指标的歪风邪气。并且，
一些青年学者若干年未出成果，仅因
晋升门槛中断了学术生涯，也让这项
制度显得有些残酷。

除了对制度本身的争议，人们的
关注点更多在于“转岗后勤保卫”的相
关描述。只因为5年未能晋升副教授，
博士生需转岗后勤、保卫，带有明显的
惩罚色彩，这真的符合“岗位需要”
吗？“非升即走”又何必一定要转岗成
后勤？

有网友调侃：“既然读完博士还是
要当保安，那不如中专毕业直接应聘
保安，少走10年弯路，更不用担心中年
危机。”这虽然夸张，却意味深刻——
读博之后仍有可能被调去当保安，高

学历的价值何在？未晋升的博士们接
受转岗安排，难道就是“非升即走”的
效果吗？

工作 5 年后转岗后勤、保卫又 3
年，这才满足学校“最低服务期为8年”
的要求；而 8年后，没有晋升的人员又
不知何去何从。倒不如直接一些，对
达到考核标准的，以 8年服务期为限；
对未达标的，5年到期解除劳动合同，
让他们去寻找更适合自己的岗位。

无论如何，仅因晋升门槛就让高
学历人才转岗，中断其学术生涯，实在
是有些简单粗放了。同时，后勤、保卫
等服务部门也不是低一层次的岗位，
而是学校运转不可或缺的一部分，同
样讲究人岗适配、量才录用。

在今年全国两会上，民盟中央副
主席、上海市主委，上海市政协副主席
陈群也建议，对基础研究人员，完善

“非升即走”考核模式，延长评价周期，
使青年科技人员敢于承担周期长、难
度大的科研。

希望今后，“青椒”们能有一个良好、
公平的学术研究环境，让他们能够为学
术事业的繁荣发展贡献智慧和力量。
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博士5年未晋升转岗后勤保卫
岂能一走了之

瞭望塔

□正观新闻·郑州晚报评论员 韩静

多加10万元才能如期提车
消费者如何说“不”

媒体 聚焦

正观视评：
“电子爸妈”走红
开启一场全新的亲子对话

据齐鲁晚报报道，最近，一对中年
夫妇在某社交平台拍摄与网友互动的
视频走红，他们把屏幕前的人当成自
己的孩子，对他们嘘寒问暖，比如“丫
头下班了，今天累不累”等，让很多网
友破防，将他们称为“电子爸妈”。

明明是虚拟的父母与孩子之间
的关系，为何有这么多人愿意假装相
信并享受于此？评论区里，有网友吐
槽自己的亲生父母不够体贴，也有网
友回忆自己原生家庭的不幸，还有更
多的是表达羡慕，表示“亲生父母也
能如此该多好”。不难理解，网友们
是从这虚拟的亲情、被宠爱被呵护的
感觉中，获得想要的温暖和满足。而
这背后或许反映出，这些年轻人太缺
少情感关怀。但也应明白，虚拟世界
中的完美父母并不真实存在，每个家
庭都有其独特的相处方式，父母表达
爱的不同方式，值得被细品、读懂。

北京晚报：
网红饮品
别玩画饼充饥把戏

日前，上海市消保委对网红品牌
书亦烧仙草的一款“草莓啵啵酸奶”
进行质量测评。数据显示，该酸奶每
百克的脂肪、蛋白质、乳糖含量加起
来还没蔗糖含量多。上海市消保委
表示，应该给消费者一个解释。

产品可以取花样名字，但内核不
能变。这款产品既然以酸奶为卖点，
就应该对酸奶成分保质保量，不能画
饼充饥；即使成分有所差异，也要在
合理浮动区间。商家最宝贵的财富
是自身产品质量，并以此赢得消费者
的信赖。老是想着糊弄人，偷工减
料、以次充好，乃至靠忽悠赚钱，不仅
挑战基本的商业底线，更可能涉嫌违
法。味道可以调整，标准不能胡来。
各大饮品品牌应该完善自身的产品制
作流程和服务标准，把成分亮出来，让
消费者去选择。马上就是“3·15”消费
者权益日，把消费者权益放在首位，
是所有商家都要坚守的底线。

新民晚报：
一份“有味道”的建议

今年全国两会上，全国人大代表
汤亮带来一份建议，谈到公共厕所中
坐厕和蹲厕的比例问题。汤亮说，现
在许多新建和改建的公厕，都减少了
坐便器的数量，增加了蹲便厕的数
量，导致出现老年男子排队候厕的现
象，原因是都在等坐便器的空位。

为什么会这样？因为上了年纪
的老人，一般都有一些老年性疾病。
如厕时不要说蹲不下来，即便蹲下
来，起身时就会头昏目眩、立足不稳，
严重时还会突发心脑血管疾病。优
化坐厕和蹲厕比例的“小”建议，其实
是城市适老化改造的大问题。中国
的城市老龄化程度越来越高，但是适
老化公共设施建设仍显滞后。除了
厕所，汤亮还关注到其他不少适老化
设施存在的细节缺陷，如一些公共区
域的健身器材，多年来缺乏维修更换
等。城市生活有多丰富，城市治理就
有多复杂，必须综合考量各种群体的
利益，求得最优解。

近日，海南省海口市一位消费
者在购买雷克萨斯新款越野车型
时，遭遇提车价额外加价 10 万元
的情况。电话录音显示，1 月 16
日，他在 4S店签订购车意向合约，
交付 5 万元定金，当天下午，却被
告知需额外加收 10万元服务费才
能如期提车。而后，因未能与 4S
店达成一致，在未经同意的情况
下，该消费者交付的 5万元定金被
4S店退回。（3月11日中国青年网）

近年来，汽车经销商价外加价
的行为并不少见，其中更是有不少
门道。“显性加价”，即汽车经销商
直接向消费者索要“提车费”、服务
费等；而“隐形加价”，则是让消费
者支付装潢费、整备费、上牌费等，
甚至还有捆绑销售礼包的行为。

长期以来，加价买车已经成为
行业内的“潜规则”。其实，按照市
场供求规律，涨价行为是可以理解
的，这是因为，大多数消费者对热
门车型、新款车型的需求量较大，
而相应的供货往往不足。可问题
在于，一些4S店常以“车源紧张”为
由，加价牟取利益，这不仅严重侵
害消费者的知情权和选择权，也破
坏了市场秩序的公平公正。

更何况，在此事件中，4S店未经
消费者同意，就将其支付的5万元定
金退回，这属于单方面的临时加价行
为，属于违约行为。进一步来看，这
也不只是退 5万元定金这么简单，

按照律师的说法，“商家不履行合同，
应当向消费者返还双倍定金”。

必须指出，“禁止加价”早有规
定。商务部印发的《汽车销售管理
办法》明确要求，经销商应当在经
营场所以适当形式明示销售汽车、
配件及其他相关产品的价格和各
项服务收费标准，不得在标价之外
加价销售或收取额外费用。

更深层面上，也要看到，消费
者在面对4S店临时加价行为时，往
往缺少话语权。一方面，消费者与
经销商未真正处于平等地位，即便
消费者不同意加价行为，往往也只
是退回定金了事，而对于经销商却
没有实质性的处罚；另一方面，汽
车市场存在信息不对称现象，消费

者难以获取足够的购车信息，容易
听信经销商的一面之词。

这就要求，消费者应当提高自
我保护意识，积极维权；政府部门
应当加大监管力度，依法查处违法
行为；汽车经销商则应当自觉遵守
市场规则和法律法规，诚信经营。

目前，针对此事，海口市商务
局已在调查了解，后续将移交执法
部门依法调查处理。希望在相关
部门的调查下，能给公众一个公平
公正的处理结果，维护市场的正常
秩序。毕竟，让汽车市场回归理
性，让消费者的权益得到切实保
障，是大家共同的期许。
正观新闻·郑州晚报评论员
任思凝
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